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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CREAN JUZGADO PARA VIOLENCIA CONTRA MUJERES 
Para el próximo año se proyecta iniciar con un juzgado en el que se atiendan solo temas de violencia contra la 
mujer, actos discriminatorios contra la comunidad LGBT+ y agravios contra personas adultas mayores, anunció la 
magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce. (DQ, principal) 
 
N: HACEN HISTORIA 
La primera y segunda etapa de la plazuela aledaña a la zona arqueológica “El Cerrito”, obra en la que se invirtieron 
14.9 mdp y con la cual se preservará el patrimonio cultural del estado, fueron entregadas por el Gobernador 
Mauricio Kuri. (N, principal) 
 
AM: DIGITALIZAR COMERCIOS, EL RETO EN CANACO PARA 2022 
La Canaco en Querétaro ha identificado que solo dos de cada 10 comercios en Querétaro implementan algún tipo 
de digitalización formal al momento de vender sus productos o servicios, señaló Fabián Camacho Arredondo, 
presidente de dicha organización. (AM, principal) 
 
EUQ: “QUERÉTARO, DINÁMICO Y ATRACTIVO PARA LA INVERSIÓN” 
El tener una alta tasa de desocupación (TD) laboral permite atraer más empresas y también ser uno de los estados 
que más generan empleos formales, lo que convierte a Querétaro en una entidad con economía dinámica, afirmó 
Marco del Prete, titular de la SEDESU. (EUQ, principal) 
 
CQRO: VARIANTE ÓMICRON LLEGARÁ DE UNA U OTRA FORMA: KURI 
El cierre de fronteras ante la presencia de Ómicron, nueva variante del virus SARS-CoV-2, “no es bueno”, ya que, de 
una u otra forma, esta llegará, consideró el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González. (CQRO, 
principal) 
 
PA: AUMENTA EL 25% ABUSO A MENORES 
El titular de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema para el SEDIF, Manuel 
Hernández Rodríguez, señaló que se incrementó hasta en un 25 % los casos de violencia sexual y abusos 
deshonestos contra menores de edad. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGAN PLAZUELA ALEDAÑA A LA ZONA ARQUEOLÓGICA “EL CERRITO”  
Con una inversión de 14.9 millones, el gobernador Mauricio Kuri llevó a cabo la entrega de la primera y segunda 
etapa de la plazuela aledaña a la zona arqueológica “El Cerrito”, en el municipio de Corregidora. Esto forma parte 
del Distrito Corregidora que tiene por objetivo que Corregidora se integre al mapa turístico de Querétaro. En su 
mensaje, destacó que esta obra dará una nueva vista y funcionalidad a la zona donde se localiza la Pirámide. (AM) 
 
ENTREGAN KURI Y ROBERTO SOSA 1RA Y 2DA ETAPA DE LA PLAZUELA ALEDAÑA A LA ZONA 
ARQUEOLÓGICA “EL CERRITO” 
El gobernador Mauricio Kuri, y el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa entregaron la primera y segunda etapa de 
la Plazuela Aledaña a la Zona Arqueológica “El Cerrito”, como parte del proyecto Distrito Corregidora. Con una 
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inversión de 15 millones de pesos, de los cuales 10 mdp fueron de origen estatal y 5 mdp provenientes del 
municipio de Corregidora; el proyecto busca posicionar a la demarcación como parte del corredor turístico del 
estado. (DQ, CQRO) 
 
EN CORREGIDORA VAMOS POR LA RECUPERACIÓN DE LA INDUSTRIA DEL TURISMO: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de la primera y segunda etapa de la plazuela aledaña a la zona 
arqueológica “El Cerrito”, obra en la que se invirtieron 14.9 mdp y con la cual se preservará el patrimonio cultural 
del estado. “Hoy vamos por la recuperación de la industria del turismo, de la que dependen miles de familias 
queretanas. Vamos a hacer que quien visite nuestro estado se quede enamorado y quiera regresar una y otra, y 
otra vez”, apuntó. (PA) 
 
PIDE KURI NO ADELANTARSE A ESCENARIOS ANTE NUEVA VARIANTE DE COVID-19 
Ante la presencia de una nueva variante de Covid-19, Ómicron, el gobernador Mauricio Kuri pidió no adelantarse a 
posibles escenarios epidemiológicos. Sin embargo, no descartó que la variante detectada en Sudáfrica podría llegar 
pronto a México y al estado. “No nos adelantemos, vayamos por partes. Yo coincido en que no es bueno cerrar las 
fronteras porque de por sí va a llegar, de una u otra forma va a llegar” reconoció. (N, AM, PA) 
 
RECONOCE GOBERNADOR LABOR DEL PERSONAL MILITAR DURANTE LA PASADA CONTINGENCIA DE 
LLUVIAS EN QUERÉTARO 
Como agradecimiento al personal del Ejército, de la Fuerza Aérea y de la Guardia Nacional en la aplicación del Plan 
DN-III-E y el Plan Guardia Nacional Asistencia, el gobernador Mauricio Kuri refrendó su compromiso con las 
fuerzas armadas por el cumplimiento de sus deberes en la preservación de las vidas y el patrimonio de la 
población queretana durante las pasadas inundaciones en el estado. (...) En su intervención, el comandante de la 
XVII Zona Militar, Elpidio Canales, enfatizó que, ante desastres naturales y eventos catastróficos, la colaboración de 
las fuerzas armadas y la sociedad civil es la clave para salir adelante, por lo que aseveró que en todo momento las 
tropas están alertas y listas para atender las necesidades de población. (DQ, N, PA) 
  
SUMA QUERÉTARO 90 CASOS DE COVID Y CUATRO DECESOS EN TRES DÍAS  
La SESA informó que, en los últimos tres días en el estado se sumaron 90 casos de Covid 19, así como el deceso de 
cuatro personas por la misma enfermedad causada por el virus SARS CoV-2. El registro acumulado es de 99 mil 
686 casos. Se han registrado seis mil 42 defunciones. En Querétaro, tres hombres, uno de 61, uno de 68 y uno de 
75, y una mujer de 67 años, con diversas comorbilidades, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de 
Covid 19. Se dio de alta sanitaria a 144 pacientes, con lo que se tiene un registro de 93 mil 230 altas. (N, PA) 
  
CAPACITA SESA PARA LA PROMOCIÓN DE LA SALUD A PERSONAL DE CUATRO MUNICIPIOS 
La SESA, a través de la Jurisdicción Sanitaria número uno, impartió el curso “La Participación Municipal, para la 
Promoción de la Salud”, a personal de Corregidora, el Marqués, Huimilpan y Querétaro, con el objetivo de 
desarrollar competencias a favor de la salud. La colaboración municipal en la estrategia de Promoción de la Salud 
es de vital importancia, ya que implica participar en la protección social en salud y en la creación de entornos 
saludables y el desarrollo de políticas saludables, por lo que se les invitó a dar cumplimiento a cada etapa para 
lograr certificar a los municipios como Promotores de la Salud durante la Administración 2021-2024. (PA) 
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AL 26% VACUNACIÓN CONTRA LA INFLUENZA 
El trabajo es en municipios que conforman la Jurisdicción Sanitaria número dos y que son San Juan del Río, 
Amealco, Tequisquiapan, Pedro Escobedo y Colón. Un avance del 26% se lleva en la aplicación de la vacuna contra 
la Influenza en los municipios que conforman la Jurisdicción Sanitaria No.2 (San Juan del Río, Amealco, 
Tequisquiapan, Pedro Escobedo y Colón), cuya expectativa es avanzar de manera rápida en la temporada invernal. 
La directora de la Jurisdicción Sanitaria No. 2., Adriana Cabello dio a conocer que actualmente se han aplicado 20 
mil 96 dosis, por lo que si bien, la participación se ha desarrollado de manera óptima en los cinco municipios, es en 
la localidad sanjuanense donde se ha tenido mayor respuesta de la población debido su crecimiento población que 
registra. (ESSJR9 
 
CREAR SINERGIAS EN TODAS LAS DEPENDENCIAS: CAR HERRERA 
La presidenta del DIF estatal, Car Herrera de Kuri, destacó que crearán sinergias con todas y cada una de las 
dependencias gubernamentales para velar especialmente por los niños, niñas, adolescentes, para que la sociedad 
les permita tener la posibilidad de acceder a un futuro prometedor. En la instalación de la Comisión de la Familia y 
Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes dijo que se van a sumar esfuerzos y trabajando en conjunto. (N) 
  
PANDEMIA CRECIÓ EN 25% RESGUARDO DE NIÑOS: PROCURADURÍA DIF  
Manuel Hernández, procurador de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema DIF, informó que son 
422 niños los que actualmente se encuentran bajo resguardo del Sistema Estatal para el DIF. La pandemia creció 
en aproximadamente 25% las situaciones por las que el DIF debe intervenir son alrededor de 10 casos mensuales 
más los que debe atender el DIF para hacerse cargo de la patria potestad de los menores. (AM, PA) 
 
SE ANALIZA CARRIL CONFINADO PARA QROBÚS EN 5 DE FEBRERO: SDUOP 
Fernando González, titular de la SDUOP, confirmó que se analiza la posibilidad de un carril confinado exclusivo 
para el transporte público Qrobús y una ciclovía para atender el problema de movilidad que registra Avenida 5 de 
febrero.  Esto luego de que quedó descartado el proyecto del segundo piso. El funcionario reveló que la 
construcción del carril confinado y la ciclovía es una de las opciones que se estudian para intervenir Avenida 5 de 
febrero, y por ende, mejorar el tránsito vehicular. (AM, PA) 
 
AVANZAN OBRAS SOCIALES EN LAS COLONIAS EL PEDREGAL Y EL PEDREGOSO, DE SAN JUAN DEL RÍO 
La CEI, continúa con los trabajos de obras sociales en las colonias El Pedregal y El Pedregoso, ubicadas en el 
municipio de San Juan del Río, las cuales reportan 20 % de avance. Con una inversión de más de 47 millones de 
pesos, se lleva a cabo la pavimentación con empedrado asentado con mortero para el mejoramiento de 14 calles 
entre las dos colonias. (N) 
 
DIE CASTING EXPO 2021 EN QUERÉTARO 
La SEDESU encabezó la inauguración de la Die Casting Expo 2021 en el Club de Industriales de Querétaro, que se 
llevará a cabo hasta el primero de diciembre.  Esta Expo contará con la presencia de más de 50 empresas de la 
industria del aluminio de cinco continentes, las cuales, mostrarán las últimas tecnologías en maquinaria, equipo y 
servicios.  El presidente de esta Expo, José Luis Grajales, destacó que se espera concretar citas de negocios “B to B”, 
entre compradores y expositores. (DQ, N, AM) 
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MANEJA SEDESU 120 MILLONES PARA APOYO A NEGOCIOS EN QUERÉTARO 
Marco del Prete, titular de la SEDESU, informó que han recibido más de 700 proyectos para apoyar a comercios, 
mercados y pymes que se vieron afectados por la pandemia de Covid-19.  En ese sentido, indicó que hasta el 
momento se han autorizado 104 millones de pesos para apoyar a estos sectores. “Van más de 700 proyectos que se 
han sometido a la plataforma, algunos están valorándose, algunos ya se han rechazado, el monto general que 
llevamos autorizados es de 104 millones de pesos de 120 que tenemos para el programa específico”, apuntó. (N, 
CQRO) 
  
QUERÉTARO, DESTINO DE ROMANCE 
En el marco del Tianguis Turístico celebrado en Mérida, y ante más de 100 compradores y medios de 
comunicación especializados, Mariela Morán, titular de la SECTUR, junto a la secretaria de Turismo del municipio 
de Querétaro, Alejandra Iturbe presentaron a la entidad como un destino turístico especializado en turismo de 
romance. (N) 
  
AIQ ATENTO A RESTRICCIONES POR “ÓMICRON” 
Ante el surgimiento de una nueva variante de coronavirus, el AIQ estará atento a definiciones que asuman 
autoridades federales dijo Marco del Prete, titular de la SEDESU, al indicar que por lo pronto se mantiene la 
aplicación estricta de protocolos de sanidad. Luego de los casos registrados de la variante Ómicron del virus y que 
ha llevado a la imposición de restricciones en algunos países, el funcionario, dijo que por ahora “Habrá que esperar 
a ver qué define la Secretaría de Salud federal. Nosotros seguimos aplicando los protocolos que se han presentado 
en los diferentes comités. Recordar que el AIQ es un aeropuerto que está validado como Safe Travel”, declaró. (DQ) 
 
AVANZA RECUPERACIÓN EN EL AEROPUERTO DE QUERÉTARO 
Con la reapertura paulatina de actividades de negocios y turísticas, luego del cierre de fronteras de algunos 
destinos internacionales y la desaceleración de los mercados de placer durante 2020, la recuperación de pasajeros 
en el AIQ avanza de manera paulatina y sostenida. El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, dio a conocer que se 
espera que el año cierre con 900 mil pasajeros, cifra que a octubre de este año se encuentra en 700 mil viajeros. 
(N) 
 
POES RESPALDARÁ LA CARAVANA DE PAISANOS 
Con el objetivo de afinar la estrategia de seguridad que se implementará durante la 14 Caravana Migrante, se llevó 
a cabo un conversatorio con autoridades queretanas. Con el objetivo de afinar la estrategia de seguridad que se 
implementará durante la 14 Caravana Migrante los próximos días, se llevó a cabo un conversatorio más por parte 
de Migrantes Unidos en Caravana A.C., y la SSC, a través del cual se estableció la intervención que en este caso 
tendrán los elementos de la PoEs. (ESSJR) 
  

PODER JUDICIAL 
 

CONTROVERSIAS EN MATERIA FAMILIAR INCREMENTARON UN 20% DURANTE LA PANDEMIA 
Como parte de las consecuencias de la pandemia de Covid-19, este 2021 el Poder Judicial cerrará con mil 900 
recursos de apelación, 400 más que en años anteriores, indicó Marisela Sandoval, magistrada presidenta de la Sala 
Familiar del TSJ, en el Estado, esto significa poco más del 20 % en comparación al año anterior. Apuntó que en años 
previos se registraban cerca de mil 500 casos en promedio, pero durante la pandemia, los temas de custodia, 
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convivencias, pensiones y situaciones patrimoniales, o prestaciones derivadas de una convivencia sin vínculo 
matrimonial, son las causales principales por las que incrementan los conflictos en el ámbito familiar. (ADN) 
  
AUMENTA LITIGIOSIDAD EN SEGUNDA INSTANCIA POR DIVORCIOS 
La magistrada presidenta de la Sala Familiar del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro (TSJEQ), 
Marisela Sandoval, informó que la litigiosidad derivada de los divorcios aumentó en segunda instancia, 
principalmente por temas relacionados con la custodia, convivencias y pensión alimenticia de los hijos. (CQRO) 
  

PODER LEGISLATIVO 
  
MAYOR CASTIGO A LADRONES DE ALCANTARILLAS EN QUERÉTARO 
El diputado en Querétaro por el Partido Querétaro Independiente, Manuel Pozo, presentó una iniciativa de ley que 
reforma la fracción X del artículo 183; y adiciona el artículo 183 BIS del Código Penal del Estado de Querétaro. 
Esto, con el fin de inhibir la práctica del robo de equipamiento y mobiliario urbano, como registros, alcantarillas, 
bancas, juegos de los parques, entre otros elementos. (DQ, N, AM, PA) 
  
IMPARTEN TALLER LEGISLATIVO DE VOLUNTARIADO EN QUERÉTARO 
Jóvenes universitarios y activistas de Querétaro, participaron en el primer “Taller Legislativo para el 
Fortalecimiento del Voluntariado”. El taller se realizó en las instalaciones del Congreso del Estado y contó con el 
asesoramiento del Observatorio Juvenil por la No Discriminación y la asociación SOS Discriminación Internacional 
Querétaro. (ROTATIVO) 
  
DIPUTADO MEMO VEGA, DONA 500 COBIJAS AL DIF DE SAN JUAN DEL RÍO 
Para seguir apoyando a las clases vulnerables del municipio, el diputado por el X Distrito Memo Vega realizó la 
donación de 500 cobijas al DIF Municipal. La entrega la realizó de manera directa a la Presidenta del organismo, 
Gina Sánchez, para que se distribuyan mediante la campaña de este organismo municipal ‘Abriga Una Familia 
2021’. El legislador y ex alcalde de San Juan del Río, dijo que buscará gestionar la entrega de más cobijas para 
fortalecer esta campaña que beneficiará a las familias más vulnerables del municipio. (PA) 
 
COMBATIRÁN VIOLENCIA, DESIGUALDAD Y TRABAJO INFANTIL EN QUERÉTARO 
Se instaló de manera oficial, tras el cambio de denominación aprobado en la LX Legislatura del Estado de 
Querétaro, la Comisión de la Familia y de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes, la cual recientemente 
incluyó a la población infantil en el plan de trabajo de las diputadas integrantes. La presidenta Laura Dorantes 
indicó que dicha instancia legislativa generará políticas públicas y reformas a los marcos normativos para prevenir 
problemáticas en este sector, como violencia, pobreza, trabajo infantil y las brechas de desigualdad educativa, 
entre otros. (ROTATIVO) 
  
PROPONEN REFORMAS PARA REGULAR EL SERVICIO DE ARRASTRE, SALVAMENTO Y DEPÓSITO 
VEHICULAR 
Con el propósito de establecer acciones reales que permitan al estado, a través de sus concesionarios dar un 
servicio con tarifas justas para el bien de los usuarios, el diputado Christian Orihuela presentó en Oficialía de 
Partes del Poder Legislativo una Iniciativa que reforma a la Ley de Servicios Auxiliares del Transporte Público del 
Estado, que regula el servicio público de transporte de arrastre, salvamento, depósito y guarda de vehículos en el 
estado. (DQ, AM, PA) 
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PROPONE OSPITAL CREACIÓN DE PADRÓN DE DISCAPACITADOS 
Con el objetivo de que los apoyos de los gobiernos lleguen verdaderamente a las personas en situación de 
vulnerabilidad, el diputado Paul Ospital pidió la creación de un padrón en el estado, de personas con discapacidad. 
“Es importante tener un listado de personas con discapacidad e identificar quiénes se encuentren en situación de 
vulnerabilidad, para otorgarles garantía de equidad en los apoyos que brinda el estado; es decir, segregar cuáles 
son los que realmente necesitan el beneficio”. Paul Ospital puntualizó que, para este fin, presentó el “Acuerdo por 
el que respetuosamente, la Sexagésima Legislatura del Estado, adiciona los artículos 22 BIS, 22 TER y 22 QUATER 
de la Ley para la Inclusión al Desarrollo Social de las Personas con Discapacidad del Estado de Querétaro”. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
VAMOS POR UN QUERÉTARO DONDE NADIE PASE FRÍO: LUIS NAVA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, y su esposa y Presidenta del Sistema Municipal DIF, Arahí 
Domínguez, hicieron un nuevo llamado a la ciudadanía a seguir apoyando en la colecta de cobijas 2021 “Te Quiero 
Cálido” por lo que apoyados por trabajadores de Centro Cívico, apelaron a la solidaridad y generosidad para hacer 
la diferencia en favor de las personas más vulnerables de la capital. (DQ, N, PA) 
 
INICIA MUNICIPIO DE QUERÉTARO LA ENTREGA DE COBIJAS Y APOYOS A GRUPOS DE ADULTOS MAYORES 
Con la finalidad de apoyar y proteger a la población más vulnerable durante esta época invernal, el Presidente 
Municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y Presidenta Del Sistema Municipal DIF, Arahí 
Domínguez, inició la entrega de chamarras, cobijas y despensas para grupos de adultos mayores, en este primer 
día en la comunidad de Puerto de Aguirre de la Delegación Santa Rosa Jáuregui. (DQ, N) 
 
LUIS NAVA ATESTIGUÓ RECONOCIMIENTOS PARA PERSONAL MILITAR  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador del Estado, Mauricio Kuri, y al 
Comandante de la Décimo Séptima Zona Militar, General de División D.E.M. Elpidio Canales, a la ceremonia de 
reconocimiento al personal del Ejército, Fuerza Aérea y de la Guardia Nacional, que participó en la aplicación del 
Plan DN-III-E con motivo de las lluvias del pasado mes de octubre y que causaron afectaciones en Querétaro y 
otros municipios del Estado. (N) 
  
QUERÉTARO NECESITA DE LA PARTICIPACIÓN DE TODAS Y TODOS: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, entregó a María de Lourdes Sosa el nombramiento de 
Coordinadora General del Sistema de Consejos de Participación Ciudadana, que dijo, es uno de los mecanismos 
más importantes para hacer de Querétaro la ciudad que queremos a través del diálogo y sin improvisaciones. (N) 
  
EL CIMATARIO ESTÁ A CARGO DE SEDESU 
El subsecretario de gobierno en el municipio de Querétaro, Joaquín González, afirmó que la administración solo 
puede colaborar con rondines de seguridad en el parque que les corresponde, ante el robo de malla ciclónica en el 
Parque Nacional El Cimatario. Lo anterior, luego de que este fin de semana circularon fotos en redes sociales, en las 
que se aprecian varios venados sobre la obra Paseo de los Venados, inaugurada por Francisco Domínguez, 
presuntamente tras haber escapado del parque debido al robo de malla ciclónica.(PA) 
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ENRIQUE VEGA TOMA PROTESTA A AUTORIDADES AUXILIARES EN EL MUNICIPIO DE EL MARQUÉS 
En Sesión Ordinaria de Cabildo, el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, tomó protesta a las 
autoridades auxiliares de la demarcación, que se conforman por tres delegados y 42 subdelegados municipales. Lo 
anterior, además de darle certeza a las diferentes localidades de la demarcación, se procura darles atención 
puntual a los habitantes de las comunidades y que estos representantes municipales gestionen de manera expedita 
las necesidades que se presenten. (PA) 
  
PRESIDE ROBERTO SOSA INSTALACIÓN DEL CONSEJO DE HONOR Y JUSTICIA DE CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, presidió la instalación y la Primera Sesión Ordinaria del 
Consejo de Honor y Justicia, y tomó protesta a los integrantes de dicho órgano colegiado, que es el encargado de 
aplicar el régimen disciplinario y vigilar el cumplimiento del servicio del personal operativo de la SSPMC. (N) 
 
INSTALAN PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL EN SAN JUAN DEL RÍO 
Se instalaron las mesas de trabajo para el Plan de Desarrollo Municipal, en el que se abordarán los temas más 
sensibles que demanda la ciudadanía. Durante el evento que estuvo encabezado por el alcalde Roberto Cabrera en 
el salón de cabildo, se ponderó el tema económico, calidad de vida de las familias y seguridad, entre otros. Se invitó 
a la ciudadanía a que participe y aporte ideas, con el propósito de mejorar el desarrollo de San Juan del Río. (PA) 
  
HABRÁ FOROS PARA PLAN DE DESARROLLO 
Durante el transcurso de esta semana se llevarán a cabo en San Juan del Río, distintos foros como parte del Plan 
Municipal de Desarrollo 2021-2024, para ello, se tomó protesta a los integrantes del Comité de Planeación para el 
Desarrollo Municipal (Copladem). Fue el presidente municipal, Roberto Cabrera quien tomó propuesta a quienes 
conformarán el Copladem, de ahí que aseguró que los ejes de este plan serán sustentados en la inclusión, 
transparencia y el diálogo, a fin de construir un diagnóstico objetivo y líneas de acciones bajo el consenso de las 
voces ciudadanas. (ESSJR) 
  
HARÁN DIAGNÓSTICO EN SAN JUAN PARA DETONAR POTENCIAL 
Asegura Roberto Cabrera, presidente municipal de San Juan del Río que, es importante que se potencialice el 
municipio en materia de Turismo. Cabrera Valencia mencionó que San Juan del Río cuenta con extensas áreas de 
oportunidad y su objetivo será potenciarlo para aprovechar a los miles de paseantes que circulan sobre la 
carretera federal 57; “nuestro municipio cuenta con la materia prima para posicionarse como líder de la región y 
es que se tiene un Centro Histórico sobre el cual habrá de intervenirse (mediante la dignificación de fachadas e 
instalación de cableado subterráneo en calles de Hidalgo y 16 de Septiembre), así como río San Juan que habrá de 
destacar por su vocación ecológica.  (PA) 
  
CREARÁN SECRETARÍA DE IMPULSO AL CAMPO 
Se tiene previsto que antes de que concluya el 2021, quede consolidada la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 
en San Juan del Río, para ello, se tiene en proceso la estructura de la dependencia local que atenderá al sector 
agropecuario del municipio, dio a conocer el edil sanjuanense, Roberto Cabrera. (ESSJR) 
 
IMPUGNARON ELECCIÓN TRES COMUNIDADES 
Tras el periodo de elección de autoridades auxiliares en el municipio de San Juan del Río, se presentaron diversas 
quejas por presuntas anomalías en los respectivos procesos selectivos, pero solo en las comunidades de La Llave, 
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Rancho Banthí y Rancho de Enmedio se concretaron impugnaciones respecto de los procesos, así lo confirmó 
Diego Cabrera Leal, secretario de Gobierno Municipal. (ESSJR) 
  
INSTALARÁN MÁQUINAS DE COBRO PARA INGRESAR A PEÑA DE BERNAL  
La presidenta municipal de Ezequiel Montes, Lupita Pérez, indicó que se instalarán máquinas de cobro para poder 
ingresar a la Peña de Bernal, esta medida será utilizada con la finalidad de llevar un mayor control en las finanzas, 
pues ha notado una gran diferencia de ingresos durante estos dos meses que lleva de administración a diferencia 
de la pasada. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
URGE A FOMENTAR LA PREVENCIÓN SOBRE EL VIH-SIDA 
Instaurar campañas de diagnóstico oportuno de VIH-Sida, pruebas para detección rápida y reformas legislativas 
son algunos de los pendientes que tiene el estado, señaló el director del Centro de Orientación e Información de 
VIH-Sida, Luis Zamudio, en el marco del Día Mundial de esta enfermedad. (EUQ) 
 
PANDEMIA NO PEGÓ A QUERÉTARO EN EMPLEO 
De acuerdo con el análisis de la recuperación laboral frente a la pandemia de COVID-19 del IMCO, en Querétaro no 
solo ya se recuperaron los empleos que se perdieron por la desaceleración de la economía por crisis sanitaria, sino 
que la entidad se colocó por arriba de la proyección de la tendencia de creación de plazas de trabajo que se tenían 
en los 10 años previos a la pandemia. (N, EUQ) 
 
PRESENTA UAQ EL PRIMER PROTOCOLO PARA LA DEFENSA DE AMBIENTALISTAS 
La UAQ, a través del Cuerpo Académico Identidades, Medio Ambiente y Justicia en Contextos Democráticos de la 
Facultad de Derecho (FD), presentó la propuesta del primer Protocolo de Actuación en América Latina para la 
Protección de las Personas Defensoras de Derechos en Asuntos Ambientales, aplicable para la entidad. El objetivo 
de este documento es instrumentar y guiar la actuación de las instituciones públicas para garantizar el derecho 
humano de acceso a la justicia en asuntos ambientales en el estado, a través de la atención oportuna y de la 
colaboración interinstitucional, al tenor del artículo 8 del Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información, la 
Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe. (AM, CQRO) 
  
VACUNA QUIVAX 14.7 COMBATIRÁ A LAS VARIANTES DE MAYOR PREOCUPACIÓN DE COVID 19 
La rectora de la UAQ, Teresa García, informó que la vacuna contra Covid 19, Quivax 17.4 de la UAQ, combatirá a la 
cepa original del virus y a seis diferentes variantes de preocupación más importantes. “Se estuvo trabajando con la 
primera versión de la vacuna que está diseñada contra la cepa original, de Wuhan. Se hicieron pruebas en animales 
y después se hizo una mejora a la vacuna” dijo. Ante esto, comentó que desde un inicio de la elaboración de la 
vacuna estuvieron trabajando para combatir a la cepa original de Wuhan, pero posteriormente debido a las 
variantes tuvieron que hacer una segunda versión. (DQ, PA, N, CQRO) 
  
CREAN APP CONTRA ACOSO CALLEJERO 
Priscila Peralta Martínez, estudiante de la Maestría en Diseño e Innovación de la UAQ, diseñó “Caminamos juntas”, 
una aplicación para reportar de manera anónima situaciones de acoso callejero e indicar su percepción de 
seguridad. La información es procesada por la app y se traduce en tres marcadores: amarillo, naranja y rojo, siendo 
rojo el número más elevado de reportes. (DQ) 
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TASA ESTATAL DE 169.9 POR CADA 100 MIL 
Aunque las denuncias por lesiones dolosas contra mujeres disminuyeron 15.7% entre octubre de 2020 y octubre 
de 2021, Querétaro continúa entre los primeros 10 estados del país con más víctimas de este delito, de acuerdo 
con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Entre enero y octubre de este año se 
reportaron mil 997 mujeres presuntas víctimas de lesiones dolosas, lo que colocó en el séptimo lugar a nivel 
nacional. (DQ) 
  
BICKER MUERE EN TRÁGICO CHOQUE 
Un motociclista murió la madrugada de este lunes tras chocar por alcance contra una unidad de la CEI, en la 
avenida 5 de Febrero, a la altura de Tremec. Según testigos, el fatal accidente ocurrió cuando el hoy occiso, quien 
circulaba en una motocicleta tipo DM 200 marca Italika en color negro con verde y con placas 0598-C para el 
Distrito Federal, circulaba aparentemente a exceso de velocidad y no pudo detenerse cuando observó que la 
camioneta se encontraba sobre el carril de extrema izquierda realizando reparaciones en la vialidad y terminó por 
estrellarse aparatosamente contra la parte posterior de la caja. (DQ) 
  
PREVÉ CANIRAC REPUNTE DE HASTA UN 30% CON MODIFICACIONES A ESCENARIO “A” 
Garabed Narinian, presidente de la Canirac, prevé que, con las modificaciones a las medidas del Escenario A, las 
ventas de su sector incrementarán hasta en un 30 %, principalmente porque el horario con el que ahora podrán 
laborar es el “normal”. (CQRO) 
  
CAMBIA DE MANDO LA 17/A ZONA MILITAR 
El General de Brigada D.E.M. Rosalino Barrios, asumirá mañana 1 de diciembre, el cargo de Comandante de la 17/a 
Zona Militar, durante la ceremonia en que el C. General de Div. D.E.M. Francisco Ortega, Comandante de la XII 
Región Militar dará la posesión del mando y tomará la protesta de Bandera. El cambio es por la política de rotación 
de mandos. (N) 
  
RETOMARÁ FUC PEREGRINACIÓN 
Tras dos años de ausencia por la pandemia, la Federación de Uniones de Comerciantes en Pequeño del Estado de 
Querétaro (FUC), volverá a celebrar su tradicional peregrinación al templo de la Congregación. Así lo dio a conocer 
la líder de los comerciantes María del Carmen Aguilar Arroyo en rueda de prensa donde fue acompañada por 
líderes de mercados y tianguis. Carmen Aguilar recordó que el histórico líder de la FUC, J. Merced Aguilar Trejo, 
organizó la Peregrinación por más de 42 años, por lo que retomarla tras dos años de pandemia, será un importante 
impulso en el ánimo de los comerciantes. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
    
EXPEDIENTE Q “NUEVA REALIDAD” 
Por Adán Olvera  
Estamos en recuperación económica a pasos muy lentos y nos llega una nueva sorpresa desde las fronteras del 
mundo. La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha llamado oficialmente “Ómicron” a la nueva variante del 
SARS-Cov-2, mutación que ya provoca el cierre de fronteras de países europeos a vuelos provenientes del sur de 
África, región donde localizaron los primeros casos. Fue detectada hace dos días y este viernes fue clasificada por 
la organización mundial de la salud como "preocupante". La proteína del virus que infecta a las células humanas 
tiene al menos 10 mutaciones; hay casos detectados en varias partes del mundo, Sudáfrica, Botsuana, Bélgica, 
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Hong Kong e Israel.La evidencia preliminar sugiere un mayor riesgo de reinfección con esta variante en 
comparación con otras, incluso con la variante Delta. Por lo pronto el ya dejó un viernes negro en las principales 
bolsas del mundo; en Estados Unidos, el índice Dow Jones se desplomó 2.53 %. En Europa, los mercados de Reino 
Unido, Alemania, Italia, Francia y España reportaron pérdidas de entre 2 y 4 %. En Querétaro, justo el escenario 
epidemiológico, acaba de cambiar este fin de semana para promover una recuperación económica y justo en el 
mundo aparece esta variante que finalmente llegará y en tanto hay que aprovechar mientras se pueda. Sin 
restricción de horarios, en oficinas en general, se deberá contar con medidor de CO2, desarrollar y aplicar los 
protocolos para controlar sus niveles, y contar con una bitácora de registro. Centros Comerciales: Cierre de 
acuerdo con licencia de funcionamiento, 75 por ciento de ocupación, con uso obligatorio de cubrebocas; 
restaurantes y/o Cafeterías (incluye restaurantes en viñedos): Cierre de acuerdo con la Licencia de 
Funcionamiento. Esperemos que la llegada de la nueva variante otorgue unos días de respiro a la economía, que no 
tiene para cuándo recuperarse. DE REBOTE. Más de 4 años de cárcel a quién se robe mobiliario urbano, propone el 
diputado Manuel Pozo, ojalá y prospere la iniciativa de ley y las ratas de tapas de alcantarilla, dejen en paz el 
mobiliario urbano; en una de esas lo que de cuello blanco que se llevaron fuentes y bancas de jardines aprovechan 
y las regresan. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
DEBUT. Los Hombres G están felices por la apertura del nuevo Estadio Municipal a los conciertos. Pero esos 
“Hombres G” no son la banda de David Summers ni cantan Las Chicas Cocodrilo, más bien son Los Hombres 
Generosamente recompensados con la concesión “exclusiva”. DISTANCIA. Son constantes los ajustes a la agenda de 
Mauricio Kuri González por culpa de funcionarios impuntuales. El gobernador tiene el “problema” de ser 
madrugador y llegar muy a tiempo e incluso antes de lo acordado a sus compromisos, lo que ha generado que de 
plano lo dejen plantado y él ya no invite a los impuntuales. HISTORIA. Esa impuntualidad hace recordar al célebre 
Marcos Aguilar, quien como mínimo llegaba 45 minutos tarde a todo. A veces, confesaban sus entonces cercanos, la 
tardanza de MAV era premeditada para remarcar la importancia de su presencia y ser protagonista. Soberbia, 
pues. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
EN MARCHA, HÉROES PAISANOS EN JALPAN. Con la participación de autoridades de los tres niveles de Gobierno y 
de directivos de las diversas corporaciones de seguridad y de auxilio, se llevó a cabo el banderazo de salida del 
programa denominado Héroes Paisanos, en el municipio de Jalpan de Serra. Tiene como objetivo central garantizar 
la seguridad durante el trayecto, de la frontera a la región Sierra Gorda, de los connacionales que en diciembre 
regresan a los municipios de la zona norte del estado. ISSSTE QUERÉTARO LOGRA EXITOSA PROCURACIÓN DE 
ÓRGANOS. El Hospital General de Querétaro del ISSSTE compartió a través de sus redes sociales la historia de éxito 
número 77, luego de realizar respetuosamente la procuración de órganos y tejidos para su posterior trasplante. La 
institución agradeció "el gran gesto de amor y solidaridad a la familia de la donante, perpetuando su deseo de 
regalar vida".  DISPONIBLES, TALLERES DE PROTECCIÓN CIVIL. La Coordinación de Protección Civil del Municipio 
de Querétaro asistió a las instalaciones del Sistema Penitenciario de Querétaro, para impartir un curso en materia 
de primeros auxilios al personal administrativo. Los cursos de capacitación están abiertos tanto a dependencias 
como a empresas y, para conocer más información sobre los diversos cursos que se ofrecen, hay que comunicarse 
a través del correo electrónico. (AM) 
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BAJO RESERVA 
El Cerrito ya tiene Plazuela. Ayer en la noche, nos cuentan, se entregó una de las acciones más importantes que 
ejecuta el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, dentro del ambicioso proyecto Distrito Corregidora, 
con el cual se pretende colocar a esta demarcación como uno de los destinos turísticos más importantes de la Zona 
Metropolitana de Querétaro. Junto con el gobernador Mauricio Kuri y la secretaria de Turismo, Mariela Morán, don 
Roberto entregó la primera y segunda etapa de la Plazuela Aledaña a la Zona Arqueológica El Cerrito, en donde se 
invirtieron 14.9 millones de pesos que fueron aportados por los gobiernos municipal y estatal. Querétaro se 
prepara ante la llegada de ómicron. La pandemia aún no se va, pese a que el nivel de contagios y muertes ha 
disminuido en la entidad. Por eso es natural que justo en el periodo que se espera una cuarta ola, que, a decir de los 
especialistas, traerá un saldo “muy negativo”, pensando que el Covid ya tiene variantes más peligrosas, nos 
cuentan que ya en Querétaro las autoridades se ocupan del tema. El gobernador Mauricio Kuri dice que se espera 
pronto la llegada de la variante ómicron, que generó alarma en algunos países, entre ellos Sudáfrica, donde se 
detectó esta nueva cepa. Don Mauricio sabedor del problema, nos cuentan, pedirá a la población no adelantarse a 
los hechos, sino esperar las indicaciones que en su momento dé la Secretaría de Salud. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Comienza entrega de cobijas y apoyos a adultos mayores. El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava, y su esposa y presidenta del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, arrancaron la entrega de chamarras, 
cobijas y despensas para grupos de adultos mayores para afrontar la temporada invernal. En esta primera jornada 
fueron entregados apoyos a 80 personas del grupo independiente de adultos mayores de la comunidad Puerto de 
Aguirre y 84 a adultos mayores de la comunidad de La Estacada; el objetivo es apoyar a 848 adultos mayores de 
los diferentes grupos independientes en las comunidades.  Previamente, en el Centro Cívico de Querétaro, ambos 
hicieron un llamado a la sociedad a participar en la campaña de recolección de cobijas 2021 Te quiero cálido; la 
fecha límite es el 10 de diciembre y las cobijas pueden ser entregadas en los ocho centros de acopio de las siete 
delegaciones municipales y en el propio Centro Cívico. Rinden protesta en El Marqués autoridades auxiliares. Que 
en sesión ordinaria de cabildo, el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, tomó protesta a las 
autoridades auxiliares de la demarcación, conformadas por tres delegados y 42 subdelegados municipales. Por 
otro lado, fue aprobado por unanimidad de votos del ayuntamiento de El Marqués el nombramiento de María 
Maricela Espínola Ramos, como procuradora de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema Municipal 
DIF. Muy proactivos andan los diputados locales. Que los diputados locales andan muy enjundiosos, pues, mientras 
Manuel Pozo, el coordinador del grupo legislativo de Querétaro Independiente presentó una iniciativa de ley para 
aumentar las penas a quien robe o comercialice equipamiento urbano, como registros y siete alcantarillas; 
Christian Orihuela, de Morena, propuso reformas para regular el servicio de grúas y corralones. En tanto, el 
diputado del PRI Paul Ospital Carrera planteó la creación en el estado de un padrón de personas con discapacidad 
e individualizar las necesidades de cada una. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Ya desaparecieron las grecas. YA DESAPARECIERON las grecas con las iniciales JG del alcalde Juan Guzmán en la 
fachada de la presidencia municipal de Huimilpan, culto a la personalidad denunciado en Plaza de Armas, El 
Periódico de Querétaro el miércoles pasado. En estas dos imágenes puede apreciarse el antes y después de las 
pintas. Es de sabios corregir. (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
Y LAS COSAS YA NO ERAN COMO ANTES. En el caso publicado aquí́́ de una funcionaria que cobró por más de un 
año en Segob, sorprende saber que su salario base era de 9,517 pesos y la “compensación garantizada” ascendía a 
46,779 para un total de 56,296 pesos mensuales. Ella insiste en que sí ́trabajaba pero en la delegación lo niegan y 
no ha mostrado su oficio de comisión. ¿Cómo era eso de no robar, no mentir, no engañar? Agua de tormenta para 
que ya no mienta. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Ya es oficial. Como se lo adelantó este armero, el próximo viernes se celebrará el primer matrimonio igualitario de 
la reforma del Código Civil queretano. El jueves pasado le compartimos aquí: “Histórico. Solamente dos solicitudes 
de matrimonios entre personas del mismo sexo se han recibido en Querétaro y están siendo programadas, dando 
cumplimiento a ley, respondió ayer el director estatal del Registro Civil, Apolinar Casillas Gutiérrez. Por su parte 
Waltter López, destacado activista LGBT+ informó a PLAZA DE ARMAS que el 3 de diciembre podría celebrarse la 
primera unión igualitaria derivada de la reforma aprobada por el Congreso Local. Doy fe”. El propio Waltter nos 
había dicho que las parejas interesadas en formalizar sus uniones no querían exposición en los medios, pero ayer 
la primera pareja en presentar su solicitud lo compartió en las redes. Ellos son Sergio Mendieta y Dimitri Ruiz 
quienes serán casados después de 15 años de noviazgo. Igual el Frente Queretano por el DNDEL los felicitó y 
publicó: Esta semana triunfarán el amor y los derechos constitucionales a la igualdad y no discriminación. En 
Querétaro los derechos humanos siguen avanzando, hasta que la dignidad humana se haga costumbre. La primera 
boda gay de Querétaro, sin orden de juez federal, se producirá varias semanas después de la publicación, en este 
medio, el 12 de noviembre pasado, de la reconfiguración del matrimonio y el concubinato, según la reforma 
aprobada por la 59 Legislatura el 22 de septiembre. En ella desapareció el texto que hablaba de hombre y mujer, 
refiriéndose ahora a la unión de dos personas libres que en el acta aparecerán simplemente como contrayentes 1 y 
2. Uno de los integrantes de la primera pareja, Dimitri Ruiz, que aparece en Twitter como El Mizak subió ayer el 
siguiente comentario: Gracias, señor. Fue un ganar-ganar. Para los derechos de todos y todas, para el estado laico, 
para las instituciones. Y pos pa’ uno porque ahora sí seremos gente decente”. Como se recordará, en Querétaro ha 
habido matrimonios entre personas del mismo sexo desde 2014, pero por orden judicial. De hecho, la primera en 
esas condiciones fue entre dos mujeres, a diferencia de la del próximo viernes. La histórica reforma fue votada a 
favor por 22 de los 25 diputados del Congreso local (solo tres en contra: Connie Herrera de Querétaro 
Independiente, Elsa Méndez ex panista sin partido y Hugo Cabrera del PRI) en su última sesión de pleno, pero no la 
publicó el periódico oficial La Sombra de Arteaga en el sexenio de Francisco Domínguez Servién. Fue hasta iniciada 
la administración de Mauricio Kuri González que entró en vigor la llamada ley de los matrimonios igualitarios al 
ser publicada en este periódico el 12 de noviembre, en el mero Día del Cartero, por orden de la mesa directiva de la 
60 Legislatura presidida por la diputada panista Beatriz Marmolejo y con la coordinación de la mayoría a cargo de 
Guillermo Vega. El viernes 3 será el Día Uno Oficial para las uniones entre personas del mismo sexo. Doy fe. -OÍDO 
EN EL 1810- Todo bien. Desde ayer y hasta el 12 de diciembre el semáforo de riesgo epidémico estará en verde 
para 27 estados del país, incluido Querétaro. Es decir, en nivel bajo, según el anuncio hecho por el gobierno federal. 
¿Y la cuarta ola? ¿Y el ómicron? La Virgencita nos cuide. -¡PREEEPAREN!- “El Tokyo”. Nuestro inolvidable cronista 
armero y placero Andrés Garrido del Toral -el irrepetible- escribía aquí en su Queretalia del 30 de abril de 2020 
sobre El Querétaro Parroquial y mencionaba al viejo Café Tokyo (así con Y griega). Decía: “Cuando todos iban a la 
discoteque (ahora antros), yo asistía a la ópera en el Palacio de las Bellas Artes en la CDMX y a grandes conciertos; 
mientras mis amigos y condiscípulos rugían para acudir a “La Calabaza” (donde estuvo la Texaco) o al “Josefa´s”, yo 
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me escabullía todas las tardes con mi amigo Junípero Rodríguez al “Café Tokyo”, propiedad de su papi Alfonso 
Rodríguez Márquez, negocio al que muchos indejos queretanos confundían con un café chino. Allí, en “El Tokyo”, 
aprendí a amar a la Pepsi y no a la Coca, así como a las enchiladas suizas y no a los hot dogs. Cuando la golfiza se las 
pelaba para asistir al “Pub”, “La Ópera”, “Cristal”, “Emilianos” y “Qiu”, yo me iba a poblar Cadereyta y Bernal. Sigo 
igual de raro: cuando todo mundo lee las noticias de la nota rosa en que hemos convertido la nota política, yo me 
quemo las pestañas con “Plaza de Armas”, “Tribuna” y Julio Figueroa. Diría Manuel Alejandro que “yo no tuve 
juventud como cualquiera, porque pasé de la niñez a mi garganta, porque pasé de la niñez a mis asuntos”. Bueno, 
pues ese Café Tokyo, en 5 de mayo 21, casi frente a El Danzante de Juan Velasco Perdomo, se convirtió hace años 
en el Restaurante El Andador, un comedero serrano propiedad del jalpense Jesús Rocha Pedraza que se convirtió 
en el favorito de muchos queretanos nostálgicos. Ahí solía reunirse un grupo de militares retirados junto con el 
exgobernador Enrique Burgos y viejos amigos ya desaparecidos como Abraham González Contreras, Jorge Torres 
Vázquez y David Vallarino. Bueno, pues déjeme que le cuente que el Restaurante El Andador, antes Café Tokyo, ya 
cerró también. Desapareció. Igual que recientemente lo hicieron la cenaduría de Blas y la cantina de El Luchador, 
El Fin de Siglo o antes la librería de El Sagrado Corazón, la tienda de la Ciudad de México, La Villa de París, 
Woolworth, Gigante y los cines de nuestra infancia. Como diría Joaquín Sabina en su canción Donde habita el 
olvido… “Y la vida siguió, como siguen las cosas que no tienen mucho sentido”. El Divo de Bernal lloraría por su 
Café Tokyo, El Andador o como se llame. Somos nada. -¡AAAPUNTEN!- Conciencia. Hay en Querétaro 127,897 
ciudadanos con discapacidad, algo así como el 4.9 % de la población. Así lo informó la Red de Discapacidad al 
convocar a una caravana vehicular que se verificará el 3 de diciembre, día dedicado a visualizar el problema y 
atenderlo con nuevas políticas públicas, bajo la consigna “1,2,3 por mí y por todos mis amigos”. También se 
advirtió el crecimiento en los queretanos con limitaciones visuales. “Como siempre buscamos un Querétaro 
incluyente, por lo que pedimos a la población en general que trabaje junto con nosotros para lograrlo, buscamos la 
empatía y el respeto para que, a través de medidas compensatorias o recursos de apoyo, todos y cada uno de los 
ciudadanos que aquí residimos podamos gozar en igualdad de condiciones de una vida social activa y sin 
discriminación” apuntaron. La salida de esta caravana por la discapacidad dará inicio en el estacionamiento de 
CITY CLUB a las 4:00 de la tarde del viernes 3, transitando por Av. Zaragoza hasta terminar el Acueducto de los 
Arcos, posteriormente regresará por Zaragoza en dirección a Plaza Constitución. De esto hablarán esta mañana los 
representantes de la Red de Discapacidad en una conferencia de prensa en el 1810. Estaremos pendientes. -
¡FUEGO!- Agachón. Que el voto del diputado panista Michel Torres a favor de los matrimonios igualitarios fue 
totalmente involuntario. Dijeron “los que estén a favor pónganse de pie, los que estén en contra quédense 
sentados”, en ese momento el legislador serrano huía al baño para no participar, pero su compañera Lety Rubio 
que también se ausentaba le cerró la puerta de escape. Michel se dio cuenta y se agachó, pero de todos modos lo 
contaron a favor, igual que a la legisladora, porque ambos se habían puesto de pie. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
  
EL JICOTE “MAURICIO KURI. EL EMPRESARIO Y EL POLÍTICO” 
Por Edmundo González Llaca 
Muy ad hoc a su personalidad el estilo discursivo del gobernador normalmente es sencillo, sereno, claro, 
negociador, contenido. Pero el Gobernador se transforma cuando se dirige a la etnia profesional de su origen: los 
empresarios. Se convierte en un orador fogoso, coloquial, pontifica; el tono es empático y hasta paternal pero, 
lamentablemente, desmedido. Prueba de ello fue su discurso de toma de posesión cuando dijo: “El sector privado 
es lo mejor del país” Manifesté mi discrepancia, la justifiqué como un arrebato retórico injusto y discriminador. No 
enfaticé en la aseveración desmesurada, al contrario, ratifiqué mi esperanza de que el gobernador ponderara esta 
afirmación en otras intervenciones. Me equivoqué, el gobernador manifestó una nueva visión hiperbólica del 
empresariado. En la Gala en el Club de Industriales, declaró: “En el gobierno del Estado estamos convencidos de 



 
 

MARTES 30 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 14 

 

que la única forma de bajar la pobreza es la empresa”. ¡Sopas! Monsiváis dixit. Con todo respeto para el Señor 
Gobernador, pero por supuesto que no, esa es una responsabilidad esencial y fundamentalmente del Estado. 
Cuando Slim, ideólogo del gobernador, visitó a Trump, quien por cierto reconoció lo valioso del consejo, le dijo: 
“Ahora como Presidente ya no es borracho sino cantinero”. La comparación es alcohólica y ordinaria, pero es clara 
y pedagógica. Lo que le quiso decir Slim fue: Trump, ya no eres empresario, ya no trabajas por interés particular y 
al gobierno solo lo contemplas como un actor con quien se debe negociar. En pocas palabras, estás en el otro lado 
de la barandilla, ahora coordinas muchos esfuerzos y el interés que se debe de imponer es el de la mayoría. 
Procuro explicarme, el empresario, parafraseando al comercial, no es un político chiquito, es otra cosa, no 
solamente de dimensiones sino de actitudes, valores y relaciones. La estructura de poder en el servicio público y 
en la iniciativa privada es totalmente distinta. El empresario tiene esencialmente relaciones verticales y muy pocas 
horizontales; las decisiones son escasamente consultadas y emanan de un sólo centro del poder. En política se está 
forzado a consultar con mucha gente de los diversos niveles. Las alianzas el empresario las hace de manera 
fundamental internamente; el político, adentro y afuera. Por supuesto que estoy contra la malhadada definición del 
empresariado del Presidente López Obrador como: “Una minoría rapaz”, pero también me parece inadmisible la 
tesis del gobernador de considerar al empresariado como: una minoría justiciera, “medio fundamental para abatir 
la pobreza”. Incluso, si los industriales que estaban ahí presentes hubieran tomado literalmente las palabras del 
gobernador hubieran salido corriendo, agradeciendo los apoyos para generar riqueza y ser socialmente 
responsables, pero manifestando: la estabilidad política, económica y social; la creación de oportunidades para 
todos; la responsabilidad de pugnar por una mayor equidad en la distribución de la riqueza, estas banderas son 
fundamentalmente en su ventanilla, en la ventanilla de su gobierno. (PA 1) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Lomas. La explosión de un transformador en el mercado de Lomas de Casa Blanca le puso los pelos de punta a los 
vecinos y a apanicados por la amenaza de propagar las llamas. El arribo de los cuerpos de auxilio impuso el orden 
y seguridad. (N) 
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